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利地被保研，当时的我只是一个憨憨的书呆子，纯洁的如同

高中生，在清华这种和尚庙一般的理工学校里呆了四年，女

孩似乎是山下的老虎，神秘得让我一见就脸红心跳。未来是

什么对我就是“读完研再说”，反成绩还行，不读白不读。

天上掉了馅饼，用我的兄弟的话来说。香港正好回归一周年

，教育部要选派一批本科毕业生去香港科技大学读研，以加

强两地的教育和科研交流。清华当然要占不少名额，系里的

几个牛人去了美国，所以这个饼就掉到了我头上，实是个不

错的饼，不用考g、考托、全额奖学金，连什么手续都是学校

和教育部包办了，我分文不花，后来香港科大的联络人抱怨

中国的办事效率和程序烦琐，至于怎样的麻烦过程，我至今

都一无所知⋯⋯ 就这么糊里糊涂地来到了香港。依山傍海的

香港科技大学美得如同世外桃源，现代感的建筑更让我们爽

眼。当时的一个哥们说：“妈的，就是用银子在荒山野岭堆

出来的，这样的物质条件算是让我满足了。”后来得知就是

亚洲最美丽校园，倒也丝毫不怀疑。据说是香港政府感到了

贸易和服务的优势正受中国沿海城市的挑战，而科技就是竞

争力，就下了狠心投钱建了这学校，请来了学者。耗资400亿

港币，相当于微软公司一年的纯利。组织的参观，教授的讲

话，英语的培训很快就过去了，当时的新奇兴奋也褪得干净

，每天对这青山海景，最后也麻木得没有感觉了。 由此可以

推测娶一个漂亮老婆是没有多大意义的，如果不是为了炫耀



。教授大多是华人，台湾和大陆出身的不少，反倒香港人是

少数派，很多都是在北美的名校里拿了phd，奔这里的高薪来

了，们的phd头衔总要和名相片挂一起，挂一辈子，harvard

和standford之类的当然就香了。正教授可以一年拿到一百多

万港币，也就是一个月可以买小汽车，比一般的美国大学高

。知识真的值钱了，让我们充满了对未来的向往。有回和教

授们吃饭，谈大陆大学教授的待遇，他们就感慨：“知识分

子真被廉价到了可耻的地步。”我们也无话可说，反正不是

我的错。然而钱不是好拿的，很多教师正是三十出头，教授

职称还未到手，和学校只是几年合同，其他的学者也不断在

申请进来，所以压力颇大，辛勤程度比公司打工仔有过之而

无不及。既然自己学问要紧，培养学生的事就要往后排了。

刚近来时很多教师和我们亲切讲话，之后就不见了，好久不

见就不认得。研究生当然有导师的，只要自己不去找他，他

是肯定不会找我的。上课之后就是绝对的自由，当时自由得

很是惬意。 萧伯纳说人生的苦闷有二，一是欲望没有被满足

，二是得到了满足。这话的确是部分的真理。当我住在这绝

世美丽的地方，可以随心所欲的去商店买东西不用担心付不

起帐，可以任意的支配自己时间时，最初的半年里，却发现

情绪每况愈下。西方化的建筑设计将个人的所谓privacy保护

发挥到极致，进了宿舍就基本感觉不到他人的存在，同单元

的人也有独立的卧室，大家都是进了房，将门一关，隔离了

，谁也不好意思去敲门。刚来时认识的一伙人，后来发现根

本遇不着，如同消失了一般。同住一起的是三十好几的叔叔

级人物，偶尔可以说上一两句话，却永无可能说很多。大家

都像是住在不同的空间里做研究，忙碌的无瑕顾及他人。平



心而论，对于一个成熟的研究者，如果他有确定的目标和兴

趣，对生活人生都不再有不切实际的幻想，准备投身科学研

究中，那么这里真是一个好环境。但是我种茫茫睁着无知的

眼睛的毛头小子，却是完全另外的感觉。那种茫然的苦闷感

觉真是难以描述，找不到人玩，只是将窗户开了又关，关了

又开，不停的喝水，仍然感觉不舒服。怀念在清华的破楼里

相互串门打闹的日子，怀念抱着篮球在走廊里叫一声就应者

云集的日子，可是怀念解决不了问题。以孩子的心理去进入

成熟严谨的环境，不可不说是一次考验。 多年的功利教育的

辛勤培养，我一路顺当地走过来，发现完全的上当。我在成

功的通过了一次次考后，最终都不知道我为什么要通过这些

占距人生的考试，这个所谓的优秀学生只是在不停地让自己

去符合那个“优秀”的外在标准来麻痹自己的虚荣心，而自

己，那个真正的自己却一直没有存在过，没有发育过。我学

的任何课程都无法帮我解决当时的苦恼，那么每天学那些微

分方程又是为了什么？还去为了父母的微笑，人们的赞许？

年年得奖学金的清华毕业生是了这么一个怪物：不知道自己

要什么，也不知道生活是什么，对社会毫无接触，二十出头

，可是见女孩子就一身不自在，会解各式各样的方程，却不

能解决自己的困惑，硕士博士的路就在眼前，可是不知道还

应不应该这样走下去，这状态难道就是我的追求？一个智商

还不错的人努力多年就变成这样？ 这是一个问题，很早就有

了，只不过太晚地暴露出来，我相信这样的问题依然将被很

多师弟师妹们面临，我相信在清华依旧有很多像我当年一样

的学生。当到他们天真的讨论：g 2***， 托 6**，gpa 3.*， 学

校名次top **，仿佛几年的辛劳就只为那么点数字，人生的终



极标就是go abroad.我无法不为他们忧虑。这也是促使我写这

篇文章的主要原因。 很多人没有对做研究的真正兴趣，但是

用尽了精力去获得一个去国外做科学研究的机会，就洋溢在

掩饰不住的喜悦里，甚至对人生毫无真正规划，对自己的兴

趣一无所知，为出国而出国，那将在告父老乡亲后去迎接苦

闷的开端。 香港的学生很实际，决大多数本科毕业就去赚钱

，三十之间为结婚买房奋斗，如果告诉一个香港人说你二十

八了还在读博士，他会觉得你很失败，可能是根本不会赚钱

。而留下来读博士的香港学生，就是真的很喜欢作研究的人

，扎实地做事，他们的认真让我们一批朝三暮四，心猿意马

的大陆学生汗颜。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


